

PRINCIPALES PROBLEMÁTICAS DE LA CADENA PRODUCTIVA APÍCOLA DEL MUNICIPIO DE LA HEROICA CIUDAD DE HUAJUAPAN DE LEÓN, OAXACA

Israel Luna Rivera¹, Lilia Alejandra Flores Castillo¹, Yannet Paz Calderón¹, Mónica Teresa Espinosa Espíndola¹ y Martin Reyes García¹

1 Universidad Tecnológica de la Mixteca. yayo412m@gmail.com

La importancia de la actividad apícola en México se ve reflejada en sus múltiples beneficios económicos; representa empleo para aproximadamente 40 mil productores y genera 32.4 millones de dólares en concepto de divisas. En el estado de Oaxaca dicha actividad se realiza en sus ocho regiones; y en el caso particular del municipio de la Heroica Ciudad de Huajuapan de León, ubicado en la Región Mixteca, los apicultores producen, envasan, distribuyen y comercializan miel y sus derivados conformando una cadena productiva. Con el objetivo de determinar las principales problemáticas de la cadena productiva apícola del municipio, se realizó un análisis, con información obtenida de encuestas y entrevistas aplicadas a una Asociación Civil de Apicultores en octubre de 2017; del cual se obtuvieron los siguientes resultados: Inferior calidad de la miel debido al uso de técnicas rudimentarias de recolección y envasado por falta de infraestructura y maquinaria; dificultad en el proceso de comercialización, principalmente por la ausencia de una etiqueta que identifique al producto y proporcione información nutricional, aunado a la falta de medios de transporte y al desconocimiento de los pobladores sobre los beneficios de la miel; venta del 70% de la miel producida a acopiadores a un precio inferior a su valor en el mercado; y poca rentabilidad debido a los problemas mencionados. Concluyendo, que es indispensable que los apicultores del municipio implementen estrategias de mercado que incentiven la demande de sus productos. Así mismo, la búsqueda de medios de financiamiento para la adquisición de maguinaria e infraestructura que mejore la calidad de la miel obtenida.